

## La Ruta do Viño organizará un recorrido por la comarca de Quiroga

MONFORTE / LA VOZ

La Ruta do Viño da Ribeira Sacra organizará el sábado un recorrido enoturístico por la comarca de Quiroga que comprenderá el itinerario de senderismo de A Cubela, en el municipio de Ribas do Sil. El programa incluirá además visitas al museo etnográfico municipal y a la bodega de Manuel Mondelo Rodríguez, situada en la localidad de Bendollo.

Los participantes en el recorrido se reunirán a las nueve y media de la mañana en el lugar de Castro de Abaixo, donde comienza la referida ruta de senderismo, y compartirán después una comida en San Clodio. Las visitas al museo y la bodega se llevarán a cabo por la tarde.

Las plazas para participar en esta jornada enoturística son limitadas y la inscripción tiene un coste de veinte euros por personas. Para tomar parte en el recorrido es necesario apuntarse previamente en los teléfonos 698 167 991 o 982 410 968, o bien en el correo electrónico rutavino@ribeirasacra.org.

## El enólogo Roberto Regal pregonará la 23 edición de la Feira de Vilachá

MONFORTE / LA VOZ

El enólogo chantadino Roberto Regal pronunciará el pregón de la 23 edición de la Feira do Viño de Vilachá, que se celebrará el fin de semana. El recinto ferial se abrirá el sábado a las 18.30 horas y a las nueve habrá una chorizada popular. A las diez actuarán el grupo folk Os Trécolas y el dúo Bandoneón. La jornada del domingo empezará a las doce con una misa solemne y después será la lectura del pregón. Durante la jornada actuarán el grupo de gaitas de la escuela municipal de música y la charanga Madialeva.



Roberto Regal

# Prohibido entrar sin permiso en las cuevas de Courel y Ancares

La nueva normativa frustró una visita de espeleólogos a la gruta de Ceza

FRANCISCO ALBO  
QUIROGA / LA VOZ

La entrada en vigor del plan director de la Red Natura —publicado el 31 de marzo en el *Diario Oficial de Galicia*— hace que ahora sea obligatorio solicitar autorización previa para realizar actividades de espeleología y barranquismo en las áreas de montaña que gozan de la categoría de zona especial de conservación. Aunque ya data de hace un mes, la medida ha pillado por sorpresa a muchos aficionados. Fue lo que le sucedió el fin de semana a un grupo de espeleólogos que pretendían visitar la cueva de Ceza —en O Courel— y se encontraron con dos agentes de Medio Ambiente que les advirtieron de que no podían entrar en la gruta por no haber pedido permiso.

La expedición fue organizada por el Espele Club de Descenso de Cañones (ECDC), un colectivo que ha desarrollado numerosas actividades de este tipo en la zona. La visita —en la que participaban miembros de otras tres asociaciones— tenía por objetivo determinar si la gruta tiene una segunda entrada que pudo quedar obstruida en un momento impreciso por causas naturales o por acción humana. «Se trataba de completar la topografía de la cavidad, algo que no la va a perjudicar en nada, sino que ayudará a su conocimiento y a su conservación, y todos los que participaban en esta actividad son personas con experiencia en espeleología que



Exploración de la sima de Taro da Cruz por el ECDC en el 2011. A. SOMOZA

pertenece a asociaciones federadas», señalan los representantes del colectivo organizador. El ECDC —agregan— ya realizó antes otras operaciones de este tipo y en tiempos recientes topografió por primera vez la sima de Taro da Cruz, que nadie había visitado con anterioridad.

El colectivo apunta por otro lado que todavía no ha podido saber cuál es el procedimiento

legal necesario para solicitar los permisos exigidos. «Los agentes que nos impidieron entrar en la cueva desconocían el protocolo que hay que seguir —apuntan a este respecto— y eso seguramente nos obligará a cancelar otra visita a la zona que teníamos previsto hacer el próximo fin de semana, porque en los días que quedan será difícil que podamos saber en qué con-

### ZONAS DE PROTECCIÓN

#### MONTAÑAS LUCENSES

En la provincia de Lugo, las áreas de montaña que tienen la categoría de zona especial de conservación son las sierras de Ancares-Courel, el monte Faro (Chantada), Nogueira de Muíiz, Cruzul-Agüeira (As Nogais), A Marronda (Baleira) y Carballido (A Pontenova).

sisten los trámites y presentar la solicitud». La asociación también pretende abrir nuevas rutas de barranquismo en varios parajes poco conocidos de la sierra y teme que este proyecto se retrase o se frustre.

#### Deporte e investigación

Por otra parte, los miembros del ECDC creen que el plan director de Red Natura no aclara suficientemente cuándo una actividad de este tipo se considera meramente deportiva y cuándo no. «La espeleología es un deporte, pero también tiene un componente de investigación muy importante y en nuestras asociaciones hay arqueólogos, profesores universitarios y personas con formación académica en historia y otros campos científicos», apunta. «Eso es algo que debería ser tenido muy cuenta para conceder las autorizaciones, pero nos parece que en la normativa legal no queda claro cuál es el criterio que se usará para delimitar la vertiente de investigación y la puramente deportiva y de ocio», concluyen.

# Piden un protocolo para regular la actividad

Tras el incidente del fin de semana en la cueva de Ceza, la Federación Galega de Espeleoloxía ha solicitado una entrevista con la directora xeral de Conservación da Natureza, Verónica Tellado, a fin de hablar sobre los permisos de visita a las cavidades subterráneas. El presidente de la referida federación, Francisco Martínez, considera que el episodio se debe a una «interpretación cruda» de la normativa legal y cree necesario establecer unos protocolos que regulen claramente la concesión de autorizaciones para estas prácticas.

Martínez apunta a este respecto que la federación que preside tiene establecidos acuerdos con la Xunta para las actividades de espeleología y barranquismo en la provincia de Ourense, más concretamente en las sierras de Enciña da Lástra y O Xurés. «En estos casos tenemos unos protocolos que funcionan bien y los permisos se conceden en un plazo máximo de veinticuatro horas —explica—, algo que es muy importante porque tampoco es cuestión de tener que cubrir papeles y más papeles y pasar días esperando la autorización». A

su juicio, la misma fórmula podría aplicarse en todo el territorio gallego para impedir problemas como el que se registró en la sierra de O Courel. «Si este sistema funciona en Ourense, también puede hacerlo en otros lugares», añade.

#### Interés turístico

La Federación Galega de Espeleoloxía pretende que la Xunta tenga en cuenta el interés turístico que tiene este tipo de actividades para zonas como O Courel. «Está muy bien que se protejan las áreas de interés natural, pero eso es perfectamen-

te compatible con las prácticas de espeleología y barranquismo si hay un procedimiento claro y ágil que las regule», señala Francisco Martínez. Establecer un protocolo en este sentido —agrega— también es importante para garantizar la seguridad de las personas. «Una cosa es que alguien sin experiencia y sin conocimientos técnicos se meta por libre en una cueva o un barranco y otra cosa es que lo haga gente experta que pertenece a asociaciones federadas, y más si con los permisos podemos saber quién visita en cada momento esos lugares», dice.